

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.
Tienda de D. D. Orfila.
Id. de D. N. Fábregues.

EN PROVINCIAS.
Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores a 8 mara. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones a la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

De La Correspondencia:

NOTICIAS DE MÉJICO.

Una carta de Orizaba, escrita por una persona que acompaña á nuestras tropas, y con la fecha del 19 dice:

«En consecuencia de haber impuesto el presidente Juárez, un forzoso de 500,000 pesos españoles, los plenipotenciarios van á dirigir á dicho *ultimatum*, para que se otorgue sin demora el empréstito, intimándole que una negativa seria la señal de la declaracion de la guerra.»

«Si mis noticias son exactas, el empréstito fué resuelto entre el presidente Juárez y su ministro de la Guerra y Relaciones Exteriores, Sr. Doblado. La primera noticia que de esa injusta exaccion tuvo el ministro de Hacienda, fué por un cajero, que le participó que el gobierno le reclamaba cerca de 100,000 pesos que le correspondian en el empréstito. Esto se dice que dió margen á un altercado muy vivo entre dicho ministro (señor Echevarría) y el Sr. Doblado.»

«Con motivo de ese suceso, ó quizá por hallarse indispuerto el ministro de S. M. B., no sé llevará á efecto la marcha que para mañana tenia proyectada el Excmo. señor marqués de los Castillejos, para tener una entrevista en Puebla con el Sr. Doblado; pero se dice que mañana vendrá aquí el ministro de Hacienda señor Echevarría.»

«Si el *ultimatum* no es atendido en todas sus partes por el gobierno mejicano, se declarará la guerra, en cuyo caso se me ha asegurado que nuestro general cumplirá punto por punto lo

estipulado en la Soledad, esto es, que regresará con las tropas á Paso Ancho, con cuyo objeto se va á formar allí un depósito de víveres, y más tarde de municiones.»

«De la misma poblacion dice otra correspondencia que el empréstito forzoso de 500,000 pesos exigido por el gobierno mejicano, se ha repartido entre seis casas de comercio; pero que solo tres de ellas son españolas. Cada una de estas tenia que abonar pesos 100,000.»

«La idea del establecimiento de una monarquía en esta república, dice otro corresponsal, repugna visiblemente al partido hoy dominante, pero no al conservador, y mucho menos á los indios puros, que se manifiestan amigos nuestros, segun he tenido ocasion de observarlos en una escursion que he hecho fuera del camino. Todavía conservan no solo con aprecio, sino con veneracion, el recuerdo de las leyes españolas que le favorecian y que les han sido transmitidas por sus padres. Y como siempre en lo pasado hay poesía, las comparan muy ventajosamente con la triste situacion á que hoy los tienen reducidos las conmociones políticas.»

«Por último, de Veracruz escriben con fecha 23 del corriente:

«Nuestras tropas llegaron á Córdoba y Orizaba con toda felicidad, y en uno y otro punto fueron recibidas con demostraciones de regocijo. Segun todas las noticias que aquí tenemos, la salud, tanto en Córdoba como en Orizaba, era buena.»

«Los españoles expulsados de Tampico, y que se hallaban en esta plaza, han regresado á sus hogares, provistos de un salvo conducto del presidente

Juárez. Los llevó sin novedad á aquel puerto el vapor de S. Mr. Ulloa, que ha regresado con felicidad tambien.»

«Los empleados mejicanos no han tomado aun posesion de la Aduana de este puerto, aun cuando se acordó que lo verificarian en los preliminares que se este dieñon en la Soledad, y se ratificaron despues por el gobierno del presidente Juárez y los plenipotenciarios aliados.»

«Los batallones mejicanos del Fijo de Veracruz han obtenido dos meses de licencia, y se están paseando tranquilamente por las calles de esta ciudad.»

«Han llegado á esta plaza un batallon de cazadores franceses y otro de linea en los vapores *Canada* y *Asmodee*, y se espera en breve el resto de los refuerzos hasta el numero de 3,000 hombres. El general conde de Lorencez ha emprendido la marcha para el interior con las fuerzas recientemente llegadas. Con la vanguardia de estas marchó tambien el general Almonte, protegido por el pabellon francés.»

«Las comunicaciones con el interior van á restablecerse dos veces por semana, de lo cual nos alegramos aquí todos, como tambien ustedes se alegrarán, pues de este modo podrán recibir correspondencia de los campamentos por todos los buques que salgan de este puerto para ese.»

«Los portadores de la voladora de un cuartel en Calchicomula, lo detallan así *El Eco de Europa*, diario que se publica en Orizaba.»

«El viernes 7 del actual ocurrió en el pueblo de San Andrés Chalhicomula, una de esas desgracias terribles que no se pueden contemplar sin un movimiento de compasion mezclada

de espanto. Hallábase alojados en el edificio de la comisaría unos 2,000 hombres del ejército mejicano, todos ó la mayor parte pertenecientes a los cuerpos levantados en el Estado de Oaxaca. Había dentro del edificio grandes cantidades de pólvora y municiones, que, en vez de estar almacenadas, yacían desordenadamente por el suelo al alcance de la lumbre que ardía en los patios y en los cigarros de los fumadores. A las ocho de la noche del citado día, por causas que no conocemos, pero que revelaban un descuido bien desgraciado, alguna chispa fué á dar en uno de los cajones de pólvora, y comunicándose súbitamente el fuego á los demás, la inmensa fábrica vino al suelo con espantoso fracaso, sepultando de repente bajo sus ruinas á todos los que la habitaban.

Segun las partes oficiales, en la catástrofe perecieron 1,039 hombres entre soldados y oficiales, y hubo 225 heridos entre mugeres, niños é individuos de tropa. No quedó una vidriera en todo el pueblo, ni un solo trasto de cristal en las tiendas. Las casas generalmente han sufrido mucho, lo mismo que el vecindario, que se halla en una terrible desolacion.

En cuanto se supo el triste acontecimiento en Orizaba y en Córdoba, los individuos del cuerpo médico militar de la division española y la francesa acudieron al lugar de la catástrofe para prestar sus auxilios á los pacientes.

Parce que á la hora en que ocurrió la conflagracion, las mugeres de los soldados tenían encendidas ininidad de hogueras cerca de los cajones de pólvora, y á esto se atribuye con bastante fundamento la desgracia. De todos modos, ella ha sido efecto de un descuido que nunca podrá ser suficientemente lamentado.

El juez político de Orizaba ha dado cumplidas gracias á los jefes español y francés, por los auxilios facultativos que prestaron á los heridos.

—A uno de nuestros colegas le escriben desde Orizaba con fecha 19 de marzo una carta hablándole de la marcha de nuestras tropas al interior de la república mejicana, de cuya carta tomamos los siguientes párrafos:

«Al fin salimos de Veracruz, donde en la actualidad ya está el vómito haciendo muchas víctimas. Está Orizaba treinta y tres leguas de Veracruz,

en el camino de Méjico: nuestra marcha á este punto ha sido muy penosa, por la gran escasez de aguas hasta el Chiquihuite, y porque el soldado lleva encima seis días de racion, la tienda de campaña, etc. Sin embargo de esto, nuestros soldados han hecho seis marchas en el mejor orden, sin quedar rezagados y en el mejor estado de salud; no así los franceses, que nos precedían dos jornadas: por todas partes encontrábamos zuevos y otros soldados, galeras, acémilas, etc., que desenganchando nuestros tiros de la artillería los sacábamos del atolladero. Mucho tienen que agradecernos esta vez los franceses. He comprendido que el orden en administracion y otros puntos esenciales están muy distantes del buen concepto que de ellos se tiene formado. En Chiquihuite, que es una posicion, ó mas bien varias, que la naturaleza ha construido para que ningún ejército pueda pasar, siquiera estén defendidas por dos mil hombres, encontramos las primeras tropas mejicanas, que guardaban los cañones y baterías que habían construido para estorbar nuestro paso si hubiéramos ido en son de guerra. En ellas vi varios cañones de bronce fabricados en Sevilla en tiempo de Felipe V. En la construccion de sus baterías y su colocacion se dejaba ver la ignorancia mas crasa del arte de la guerra. A cinco leguas de Chiquihuite se halla Córdoba, ciudad que en nada se parece á la nuestra; sin embargo, aun se encuentran algunos edificios que revelan los buenos tiempos de nuestra dominacion, una magnífica catedral, buenos conventos, edificios que no dejan que desear, calles anchas y rectas y una plaza capaz de formar doce mil hombres, todo revela que nuestros antepasados principiaron aquel pueblo para que en el día fuera mas de lo que es.

Desde Córdoba á ésta hay seis leguas: jamás he andado un pais mas parecido al de las provincias Vascongadas, si bien la vejetacion tiene mucha mas lozania y sus bosques y montes son mucho mas cerrados y fuertes; estos y el camino están llenos de aduares y sus habitantes, indios de pura raza, los hallé mucho mas amables que los pocos que hasta entonces nos habían esperado. Orizaba es poblacion de unos 24,000 habitantes, entre ellos bastantes españoles, tiene muy buenas

calles y edificios, y sobre todo una magnífica fabrica de tejidos que puede competir con la mejor de Barcelona; pertenece esta á un tal Escandou, rico comerciante de Méjico. Las producciones aqui son: tabaco, cañi dulce y maiz. El 19 creo que irá el general á Puebla que está á 35 leguas de aqui y 31 de Méjico. Sin duda irá á tener alguna entrevista con el gobierno de Juarez. Los reaccionarios están en las inmediaciones de Méjico. Marquez, que es su general en jefe ha batido estos días á las tropas de gobierno.»

—El camino de Veracruz á Córdoba es detestable, y siendo esta la principal carretera de este país, puesto que une el primer puerto de la república con la capital, triste idea se formará el viajero de su sistema de comunicaciones. El tráfico se hace por grandes recuas de mulas y por carros; pero estos van en convoyes de veinte ó treinta carromatos de gran solidez, tirados cada uno por una docena llevando consigo una vez traça, con lanzas y turco, para componer las riñas que les ocurren. Los desenganchan los tiros, y ponen algunas veces hasta cuarenta mulas para sacar á un solo carro del atolladero. Las diligencias y los guaynes que llevan pasajeros, son unos coches de nueve asientos, sumamente toscos que no llevan apenas carga, porqué en la seguridad de que las diligencias son siempre robadas, nadie viaja con equipaje; todo el mundo va únicamente con lo encapillado, lo cual no libra muchas veces á los pasajeros de quedar en un estado que el pudor se resiste á describir.

—Segun lo que se ha dicho en Madrid y en los círculos afectos al ministerio, se aumenta la creencia de que las últimas comunicaciones oficiales de Méjico dejan escasa esperanza de que los preliminares de la Soledad terminen en un arreglo definitivo con el gobierno de Juarez. Las medidas impuestas por el gobierno de este contra súbditos estrangeros hacen muy difícil las avenencias; y cartas del general Prim recibidas en Madrid, manifiestan que de ciento había noventa y nueve probabilidades de que los aliados aunque con sentimiento, tuvieran que romper las hostilidades. En este caso el marqués de los Castillejos cumplió

ria su palabra de retroceder, no á Veracruz, que no era lo pactado, sino del otro lado de los desfiladeros en que los mejicanos tenían sus defensas. Aun así, el general español abrigaba la seguridad de que le bastarían cuatro horas para tomar estas posiciones y de que podría hacerlo apenas sin efusión de sangre.

Por real orden de fecha reciente se ha mandado crear en Puerto Rico el cuerpo de administración militar, cuyo personal se compondrá de un subintendente, un comisario de guerra de primera clase, tres de segunda, dos mayores, ocho oficiales primeros y otros tantos segundos. También ha sido resuelto el establecimiento definitivo en Filipinas, y el personal del cuerpo en aquellas islas se compondrá de un subintendente, tres comisarios de guerra de primera clase, seis *idem* de segunda, cuatro mayores, diez oficiales primeros y treinta y dos segundos. El sábado próximo tendrá lugar probablemente el sorteo para la designación de los empleados del ramo que deben pasar á ocupar las vacantes que á consecuencia de estas disposiciones resulten en Ultramar.

—Se ha colocado en el centro del espacioso patio del palacio de gobierno de Santo Domingo, una estatua de mármol de Cristóbal Colon. El inmortal descubridor del Nuevo Mundo está en pie, sobre un pedestal de regular elevación, apoyando la mano izquierda sobre un globo terrestre, y señalando con el índice de la derecha hácia el mismo, bajo el cual se ven un pergamino y un mapa; y tanto por la nobleza de la actitud, como por la ejecución del trabajo, puede decirse que la mencionada estatua es una obra de mérito.

—Las corbetas de vapor francesas *Gassendi* y *Catinat* y la fragata inglesa *Rinaldo*, van á observar las peripecias del combate naval que se prepara entre la flotilla del Sur y el *Monitor*.

—Babada, rey de Dahomey en la costa occidental de Africa, ha declarado la guerra, impulsado por los ingleses, al rey de Abekuta, el mas poderoso del interior. El 25 de febrero emprendió la campaña con un ejército de 60,000 hombres. El 7 de marzo se apoderó, despues de una sangrienta lucha, de la aldea de Afika y se di-

rigió enseguida hácia la capital del reino. Si logra destronar al rey de Abekuta, los ingleses se harán dueños de aquella vasta comarca, pues el rey de Dahomey ha firmado un tratado por el cual se declara vasallo de Inglaterra.

—Escriben de Trieste que la constituyente insurreccional de Náuplia ha decretado un nuevo pabellon para Grecia y Jonia, que se compone de dos partes azules separadas por otra blanca, en la que campea una cruz, é imitando el nuevo pabellon italiano en que se ve la cruz de Saboya. Hasta la fecha, que era el 13, aun no habia llegado á aquel puerto ningun buque que llevara izado este pabellon; pero uno jónico, que estaba en el canal grande, le llevaba arbolado, cosa que prueba bastante el espíritu que reina en las islas jónicas.

—Los embajadores japoneses que se hallan en Paris, no comen mas que pescado crudo y arroz. Los vinos de Europa les gustan mucho, y por excesivamente que beban de ellos y fumen, no se turban. Beben mucha agua caliente con la comida para ayudar á la digestion. No gastan para sonarse mas que pedazos de papel que llevan en abundancia. Se bañan varias veces al dia y gastan trajes muy ligeros. Tienen afeitado el centro del cráneo en una superficie de 10 centímetros y se suben el pelo á lo chino atándolo sobre la parte afeitada. Apenas tienen barba y se la afeitan.

MAHON 2 DE MAYO.

Efemerides.

1462.

El rey D. Juan de Aragon y el rey Luis de Francia celebran un tratado de alianza que tenia por objeto la pacificación del principado de Cataluña.

1598.

Se pusieron por escrito en Vervins las condiciones de la paz ajustada entre España y Francia.

La GACETA del 23 de Abril publica lo siguiente:

«Los interesados que á continuacion se expresan, acreedores al Estado por débitos procedentes de la Deuda del personal, pueden acudir por sí ó por persona autorizada al efecto, en la forma que previene la Real orden de 23 de Febrero de 1856, á la Tesorería de la Direccion general de la Deuda, de diez á tres en los dias no feriados, á recoger los créditos de dicha Deuda que se han emitido á virtud de las liquida-

ciones practicadas por la Ordenacion general de Pagos del Ministerio de Gracia y Justicia; en el concepto de que previamente han de obtener del departamento de liquidacion la factura que acredite su personalidad, para lo cual habrán de manifestar el número de salida de sus respectivas liquidaciones.

Número de salida de las liquidaciones.

Nombres de los interesados.

Diócesis de Menorca.	
91801	D. Miguel de Leon y Mendiola.
91802	D. Miguel Nieto.
91803	D. Francisco Preto.
91804	D. Juan Salord.
91805	D. Andrés Sanz.
91806	D. Francisco Vives.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Atanasio, obispo y doctor.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion, en la iglesia de San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

† La Inocencion de la Santa Cruz.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 4 horas y 59 ms.—Pónese á las 6 h. y 55 ms.

LUNA.—Sale á las 7 h. 4 ms. de la M.—Se pone á las 10 h. y 18 ms. de la N

ORDEN DE LA PLAZA

del 1.º de mayo de 1862.

Servicio para el 2.

Gefe de dia: D. Emilio Garcia y Zenzano, coronel graduado primer comandante del regimiento infantería de Zaragoza n.º 12.—Parada, hospital y provisiones, Granada.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

SALIDAS.

Para Palma vapor-correo Mahonés, de 87 toneladas, con 23 pasajeros, y varios efectos.

AVISOS OFICIALES.

Depositaria de Hacienda pública de Menorca.

D. Martin Sintes y D. Pedro Pons y Mercadal se servirán presentarse á esta Depositaria para enterarles de un asunto que les interesa.—Mahon 30 Abril 1862.—Jaime Mariano Campaner.

Desde el dia 1.º al 6 del actual, todos los contribuyentes á los impuestos de Inmuebles y Subsidio indus-

trial, se servirán satisfacer el segundo trimestre del corriente año. -- Mahon 1.º Mayo de 1862. -- Joaquín Pons, Recaudador.

ANUNCIOS.

Para ALICANTE.

Saldrá á la mayor brevedad posible la goleta española María Teresa cap. D. Juan Cánovas.

Admite cargo y pasajeros y la despacha el mismo capitán.

VAPOR MENORCA.

Al mando del capitán D. Agustín Galens saldrá para Barcelona con escala en Alcudia pasado mañana domingo á las ocho de la mañana.

Admite carga y pasajeros y lo despacha don Juan Taltavull, calle del Angel.

CORREO DE AYER.

A las 3 $\frac{1}{2}$ de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcudia sin la menor novedad, el vapor MENORCA, conduciendo á su bordo 15 pasajeros del primer punto, 22 del segundo, 340 sacos harina y 184 bultos varios géneros.

De los periódicos que hemos recibido cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 29 del actual, copiamos lo siguiente:

De La Correspondencia del 27: El regimiento infantería de Galicia ha llegado á Málaga y fué alojado en la población. En el mismo día se embarcó el batallón de cazadores de Madrid para Melilla.

— El vapor *Alerta* salió ayer de Málaga conduciendo pliegos importantes para Melilla.

— El vapor *Isabel II*, que conduce el millón de duros completo de la indemnización marroquí, entró ayer tarde en Algeciras y después de dejar allí pliegos, continuó á media noche su camino para Alicante.

Cádiz 27. --- Ha llegado el vapor *San Antonio*; pero no trae periódicos de Canarias.

El vapor-correo *Puerto Rico* llegó á Santa Cruz de Tenerife en 70 horas sin novedad, continuando inmediatamente su viaje.

— Leemos en la Patria:

Nos anuncian que la fragata de vapor *Isabel II* llegó el 26 á Alicante, procedente de Tánger, y llevando á

bordo el importe del último plazo de la indemnización pagada á España por el Emperador de Marruecos.

A consecuencia del cumplimiento de esta obligación, se ha dado orden al general Pinzon, que manda la escuadra española para que se traslade á las aguas de Tetuan, para embarcar la guarnición de esta ciudad y conducir la á Algeciras. La evacuación de Tetuan quedará por lo tanto terminada en todo el mes de mayo.

— En un parte telegrafico particular de Cádiz nos dan noticias de Veracruz con fecha del 28 de marzo.

Se dice que la provincia de Tamaulipas se ha declarado en contra del presidente Juárez, y que las ciudades dependientes de dicha provincia están firmando exposiciones á los jefes de las fuerzas aliadas.

La provincia de Puebla se manifiesta completamente favorable á los franceses.

Los habitantes acuden de todas partes al campamento de Tehuacan, á donde han enviado comisiones oficiales las ciudades de Puebla de los Angeles y de Cholula. La provincia de Puebla lida con la de Méjico, y es considerada como la comarca mas rica del país.

Mostar 23 de abril. -- Los insurgentes han invadido la aldea de Plava, donde han dado muerte á diez personas y se han llevado tres mil carneros y cien bueyes.

Ragusa 25 de abril. -- Desvisch-Baja se halla entre Galzko y Bilecia cercado por los montenegrinos.

Hussein Baja ha sido batido cerca de Bjelspoglie en Albania, perdiendo cuatro cañones y quinientos hombres.

Nueva York 15 de abril. -- El general Beauregard dice en su parte oficial que el segundo día de la batalla de Pittsburg los confederados hicieron 10,000 prisioneros, y tomaron 36 cañones. Los confederados se retiraron hasta hallarse bajo la defensa de las fortificaciones de Corinto.

El general Michel ocupa cien leguas de ferro-carril desde Charleston hasta Memphis.

Corre el rumor de que los confederados han partido de Frederisburg para Richmond y Yorkstown.

Los confederados han recibido refuerzos importantes en Yorkstown.

El castillo de Pulaski se ha rendido á los federales.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.

(Del Diario de Barcelona.)

Madrid 26 de abril.

El lunes empezará en el Congreso la discusión del proyecto de ley de imprenta.

La cuestión del papel se resolverá probablemente en el sentido de señalarle un derecho módico de entrada.

Las Cortes estarán abiertas lo menos hasta el 30 de junio.

Hoy saldrán SS. MM. para Aranjuez.

Madrid 27 de abril.

Se han recibido cartas de Canarias anunciando que el vapor *Cantabria* se ha perdido enteramente.

Madrid 28 de abril.

El Congreso ha aprobado el proyecto de ley sobre disenso paterno por 54 votos contra 42.

Hoy han hecho entrega de la espada regalada por la Diputación provincial de Barcelona al general O'Donnell los comisionados catalanes, habiendo llevado la palabra en este acto el Sr. Madoz. El general O'Donnell la recibió muy conmovido, manifestando lo agradecido y lleno de satisfacción que quedaba por este obsequio.

Muley-Abbas ha ordenado á los comisionados marroquíes que permanezcan en la plaza de Melilla hasta que se haya verificado por completo la entrega de límites.

El gobierno marroquí ha dado rigurosísimas órdenes para que después de evacuada la plaza de Tetuan se respeten las propiedades y las personas de los españoles.

Paris 28 de abril.

Nueva York 17. -- El ministro de Francia en Washington ha ido á Richmond. Este paso del ministro de Francia ha causado aquí mucha sensación.

Gaeta 28. -- Ha llegado el rey Víctor Manuel, y esta noche estará ya en Nápoles. Reina grande entusiasmo.

Paris 29 de abril.

Nápoles 28. -- El Rey Víctor Manuel ha llegado á las cuatro de la tarde, viniendo escoltado por tres baques italianos y cuatro franceses. Ha recorrido las calles principales en carreta descubierta, y ha salido distintas veces al balcón de palacio. Toda la ciudad está iluminada, el gozo es indescriptible.

Cotización de las bolsas de Madrid, Paris y Londres del día 29.

Madrid. -- 3 por 100, 50 90. -- Diferido, 44-40.

Paris. -- 3 por 100, 70-40. -- 4 1/2 id., 98-40. -- Interior español, 49 3/8. -- Diferido, 44.

Londres. -- Consolidados, 93 3/4 á 7/8.

Por todo lo que vá sin firma -- J. Hospitaler.

Director y editor responsable,

JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Pábragues y Pascual,
calle Nueva, núm. 21.